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Comité de Pilotage de la ZSC La Bassée et de la ZPS Bassée et plaines
adjacentes 2022 et 2023

P A R T I C I P A N T S

16/04/2024 à 10H

Salle communale de Vimpelles



ORDRE DU JOUR

A – Gouvernance, quelques changements

B - Bilan d’activités 2022 et 2023 de la ZSC et de la ZPS

1.Mise en œuvre de la contractualisation - l'animation « Contrats et chartes »

2.Amélioration des connaissances et suivis scientifiques

3.Information, Communication, Sensibilisation

4.Assistance à l'application du régime d'évaluation des incidences

5.Veille à la cohérence des politiques publiques

6.Gestion administrative

– Questions 

C - Orientations 2024 : programme d’actions de la ZSC et de la ZPS

1.Mise en œuvre de la contractualisation - l'animation « Contrats et chartes »

2.Amélioration des connaissances et suivis scientifiques

3.Information, Communication, Sensibilisation

4.Assistance à l'application du régime d'évaluation des incidences

5.Veille à la cohérence des politiques publiques 

6.Gestion administrative

 – Questions 

Introduction :

Xavier LAMOTTE, président du comité de pilotage, accueille les participants, et les remercie de leur présence. M. LAMOTTE r   

appelle l’importance de la communication et de la concertation avec les acteurs locaux, et notamment les élus, pour l’ancrage du

dispositif Natura 2000. Il présente l’exemple de la journée organisée en décembre 2023 par la région Ile-de-France pour les élus

Natura 2000 qui a permis de créer un temps d’échange et de retours d’expérience sur les enjeux de Natura 2000 et où M. Lamotte

avait participé à une table ronde sur la thématique « « Concilier Natura 2000 et activités humaines ». M. LAMOTTE présente les

animateurs Natura 2000 et passe la parole à Hélène LOISEAU, chargée de mission Natura 2000 à la région Ile-de-France. 

Gouvernance, quelques changements

Hélène LOISEAU présente les changements dans la gouvernance Natura 2000 liés au transfert de la coordination de Natura 2000

de l’Etat à la Région. Le détail de ces changements est consultable dans la partie A « Gouvernance, quelques changements » du

diaporama du COPIL. 

Bilan 2022 et 2023 d'animation des 2 sites, "Bassée" et "Bassée et plaines adjacentes", et programme d'animation des 2 sites

pour l'année 2024

Mme. Oriane DORGET, Mme. Laura VERIN et M. Renaud BERTRAND présentent les points B « Bilan d’activités 2022 et 2023 de la

ZSC et de la ZPS » et C « Orientations 2024 : programme d’actions de la ZSC et de la ZPS » de l’ordre du jour.  

D É R O U L É

ARB Ile-de-France Olivier Renault et Ophélie Ricci

CEN Ile-de-France -Directeur- Christophe Parisot

CC Bassée Montois -Président- Roger Denormandie

Conseil Départemental 77 -Sandrine Sosinski

DDT77 -Stéphanie Dewitte

SYNDICAT DEPARTEMENTAL DE LA PROPRIETE AGRICOLE ET RURAL Armand-Ghislain De Maigret

FDC 77 -Président- Benoit Chevron

CHATENAY-SUR-SEINE -Maire- Stéphanie Banos

GOUAIX -Maire- Jean-Paul Fenot

PASSY-SUR-SEINE -Maire- Florence Benoit

P E R S O N N E S  E X C U S É E S



INTERVENTIONS et QUESTIONS DIVERSES

M. Defrance (Syndicat des propriétaires forestiers sylviculteurs) signale un problème suite à la signature de charte Natura

2000: l’information concernant l’exonération de la TNFB aux services des impôts n’arrive visiblement pas à l’administration

fiscale ou n’est pas prise en compte. Peut-on intervenir pour améliorer la communication?

Comment articuler les contrats, les conventions et les compensations avec la totalité des enjeux de la Bassée tant

économique, touristique, protection de l’environnement, voies navigables? Pourrait-il y avoir une harmonisation des

mesures? Les propriétaires sont perdus face à tant d’informations, chaque administration fait son travail mais il manque

une articulation.

Laura Vérin (FDC77) précise qu’il faut faire la distinction entre les contrats Natura 2000 d’une part et les compensations qui

résultent de mesures compensatoires déclenchées suite à une procédure d’Evaluation d’Incidence Natura 2000 dans le

cadre d’un projet impactant l’environnement sur le secteur Natura 2000.

Cyril Epicoco (DRIEAT) rappelle que les compensations de projet sur le site Natura 2000 doivent se faire sur le site lui même

et que la DRIEAT est vigilante sur l’ensemble des projets réalisé sur le secteur.

M. Defrance (Syndicat des propriétaires forestiers sylviculteurs) signale que les propriétaires forestiers font l’objet d’un

démarchage sans proposition de contre partie de la part de VNF sur le projet de passage au grand gabarit de la Seine, la

situation est confuse.

Cyril Epicoco (DRIEAT) informe que pour l’instant VNF n’a pas encore déposé de dossier concernant le projet de mise à

grand gabarit de la Seine.

Mme Agnès Granero (Maire de Villiers sur Seine) précise que l’enquête public de VNF doit commencer le 22 mai avec sur la

commune une grande surface impliquée, environ 80ha.

l’articulation entre la DRIEAT et VNF. 

M. Defrance (Syndicat des propriétaires forestiers sylviculteurs) réclame l’établissement d’une convention.

Mme Stonina (DDT 77) invite les propriétaires ayant signé des chartes à l’appeler pour qu’elle prenne contact avec les

services des impôts en cas de problème.

M. Louis Albesa  (ANVL et LPO) demande pourquoi on ne suit pas la population d’Autour des Palombes qui est nicheur sur La

Bassée.

Renaud Bertrand (FDC77) indique que cette espèce n’est pas parmi les 38 espèces désignées dans le DOCOB.

Laura Vérin (FDC77) complète en précisant qu’une révision du Formulaire Standard de Données FSD est en cours.

Joël Savry (Président association PIE VERTE BIO) suggère d’intégrer le Hibou des Marais.

 

Le diaporama de la présentation a été envoyé aux invités du COPIL dans un mail du 29 mai 2024 via un lien WeTransfert.

Pour avoir accès au diaporama veuillez contacter les animateurs Natura 2000.

Xavier Lamotte (président Natura 2000 , maire Fontaine Fourches) complète en disant qu’il reste attentif sur le sujet de

M. Chaplot (Maire de Bazoches) s’agace des dégats de sangliers ainsi que des collisions routières qu’ils occasionnent.

Laura Vérin (FDC77) rappelle que ce n’est pas l’objet des échanges du COPIL et que le sujet sanglier pourra être abordé en

marge du COPIL en fin de réunion.

Joël Savry (Président association PIE VERTE BIO) rappelle qu’il faut sensibiliser sur les interventions sur la végétation en

période de nidification, notant les interventions le long de la ligne SNCF Paris Troyes en mai donc pendant cette période

alors que la végétation a aussi un rôle dans la stabilisation des talus. Il rappelle un cas de destruction de nid de Pie Grièche

écorcheur.

http://seine-et-marne.n2000.fr/
Rectangle



INTERVENTIONS

M. Defrance (Syndicat des propriétaires forestiers sylviculteurs) salue la présentation remarquable. Il souhaiterai des

précisions sur les quantités et qualités des observations. Il s’interroge aussi sur le réchauffement climatique avec la

perte des frênes et quelles sont les mesures compensatoires?  Enfin  sur les contrats concernant les arbres

sénescents, souvent des vieux chênes, quelle est la validité des contrats à 30 ans alors que les autres contrats sont

sur 5 ans? Peut-on assurer la continuité sachant que l’arbre ne se maintiendra pas dans la durée?

Laura Vérin (FDC77)  indique que l’intérêt de cette durée est qu’un arbre y compris au sol en décomposition conserve

son intérêt pour la biodiversité. Concernant le changement climatique, un travail avec l’ONF est engagé sur la

recherche de nouvelles espèces ou variétés adaptées. De même, les protocoles de suivi des oiseaux sont adaptés

dans le temps au réchauffement. Le contrat Natura 2000 précise que la quantité de temps consacré au travail de

terrain pour les suivis ornithologiques est de 45 jours alors que le temps réel consacré est bien supérieur.

Bruno Mollot (Directeur de la FDC77) intervient pour expliquer qu’un nouvel instrument d’observation sera bientôt à

notre disposition sous forme d’un radar ornithologique cofinancé par l’EPTB (il y en a 10 en France, cout total du

national de 22 millions d’Euros), qui permettra de mesurer les migrations en identifiant de façon précise les oiseaux

de passage au dessus de la Bassée et même les insectes.

Laura  Vérin (FDC77) rappelle l’intérêt de l’outil Sirène tech, application permettant de reporter les observations de

faune remarquable avec une géolocalisation précise.

Joël Savry (Président association PIE VERTE BIO) relativise les informations quant aux passages migratoires ou

hivernant portant sur de faibles effectifs entrainant des doubles comptages.

Laura Vérin (FDC77) précise qu’un gros travail de traitement des données vise justement à éliminer les doublons en

identifiant les observateurs et les dates, recoupant ainsi l’ensemble des informations.

et compte tenu du vieillissement des propriétaires, il sollicite ces derniers pour vendre leurs parcelles s’ils ne sont

plus en condition de les entretenir. 

M. Defrance ( Syndicat des propriétaires forestiers sylviculteurs) précise qu’il existe des outils de restructurations

parcellaires et des commissions d’aménagement forestiers où le syndicat peut intervenir et guider, en particulier

dans le cadre de la culture du peuplier qui peut être gérer convenablement. Ces commissions doivent être relancées

dans certaines communes.

FDC77 et AGRENABA pour l’effectivité du travail réalisé. Il remercie les acteurs de terrain et les participants au COPIL

et rappelle que le présent compte rendu ainsi que l’infosite seront transmis à l’ensemble des personnes concernées.

Pour toutes questions ou compléments d’informations, les contacts Natura 2000 sont:

ZPS / FDC 77

Renaud BERTRAND

 06 73 01 38 59

r.bertrand@fdc77.fr 

Laura VERIN

 06 08 78 36 33

l.verin@fdc77.fr

ZSC / AGRENABA

Oriane DORGET

oriane.dorget@espaces-naturels.fr

 

Xavier Lamotte (président Natura 2000 , maire Fontaine Fourches) indique que concernant les parcelles forestières

Xavier Lamotte (président Natura 2000 , Maire de Fontaine Fourches) lève la séance en remerciant les animateurs




